

DIAMANT NOIR 33cl 600 F CFA

Eau, Malt, Houblon

AVEC DIAMANT ON EST ENSEMBLE!

Récépissé n°0254/29/10/04 HAAC

L'ÉVEIL

de la nation

Hebdomadaire togolais d'informations générales - Fondé en 2004 Prix : 250 F CFA

N° 848 du 24 Novembre 2023

ALERTE ARNAQUE

Évitez d'envoyer de l'argent par Tmoney ou Flooz

Aucun paiement ne se fait à la DCCFE par Tmoney ou Flooz. Les paiements pour l'obtention du titre foncier se font uniquement dans les agences des banques partenaires et sur les bornes électroniques installées au siège de l'OTR et à la DCCFE.

8280

OTR OFFICE TOGOLAIS DES RECHERCHES

FEDERER POUR BATIR

Coopération germano-togolaise : Le chef de l'Etat s'est entretenu avec le chancelier allemand



Le Président Faure Gnassingbé

Le Chancelier Olaf Scholz

Savanes / Carrefour des jeunes à Dapaong : Un éclatant succès grâce au parrain Noël De Poukn



Lomé : Lomé capitale de l'intelligence artificielle en mars 2024



18ème Foire internationale de Lomé:

C'est parti !



Santé : Les différents corps de métiers éclairés sur l'Assurance maladie universelle



Forfait internet expiré, mégas lé kèdèèè...

Récupère gratuitement tes mégas expirés en renouvelant ton forfait.

*909*2#

Prix	Volumen	Validité	Débit gratuit
600F	400Mo	3 Jours	+1 jour
1000F / 1500F	1Go / 1.6Go	7 Jours	+3 jours
3000F / 5000F / 10000F / 15000F / 25000F	3Go / 6Go / 20Go / 60Go / 110Go	30 Jours	+5 jours

1

Togocom



DIAMANT NOIR

sans
sucres
ajoutés

33cl
600
FCFA



Eau



Malt



Houblon



AVEC DJAMA
ON EST ENSEMBLE !

L'abus de l'alcool est dangereux pour la santé. A consommer avec modération.

Coopération germano-togolaise :

Le chef de l'Etat s'est entretenu avec le chancelier allemand

Présent en Allemagne dans le cadre du 4ème sommet du G20 Compact with Africa (G20-CwA), le Président de la République, Faure Essozimna Gnassingbé, s'est entretenu lundi 20 novembre avec le Chancelier fédéral allemand, Olaf Scholz. La rencontre, première du genre entre les deux personnalités, s'est déroulée en marge des travaux.

" J'ai échangé ce 20.11.2023 avec Olaf Scholz, Chancelier de la République Fédérale d'Allemagne, en marge du Sommet G20 Compact with Africa (G20-CwA), à Berlin. Nous nous sommes entretenus sur la coopération bilatérale dynamique, ainsi que sur la

question de la sécurité dans la sous-région et dans le Sahel à laquelle le Togo reste attaché ", a indiqué le Chef de l'Etat sur son compte X (Twitter).

Le président Faure Gnassingbé a salué l'engagement de la République fédérale d'Allemagne à

accompagner le Togo dans sa vision de progrès et de modernisation.

Il est à noter que le 4ème Sommet G20 Compact with Africa (G20-CWA), auquel le Président togolais a été personnellement invité par les dirigeants allemands, a été consacré aux solutions



Le Président Faure Gnassingbé et le Chancelier Olaf Scholz

pour soutenir la reprise de l'économie africaine après une série de crises mondiales diverses et multiformes.

Les dirigeants allemands et africains, ainsi que les partenaires privés et multila-

téraux, ont réfléchi au renforcement de la coopération économique, à la promotion des investissements privés et à l'intensification de la coopération, notamment dans le secteur **énergétique**.

Les différents corps de métiers éclairés sur l'Assurance maladie universelle

Au Togo, la mise en œuvre de l'Assurance maladie universelle (AMU) se précise. A moins de deux mois de son opérationnalisation, les consultations se poursuivent avec toutes les parties impliquées.

Mercredi 21 novembre à Lomé, les ministres en charge de la santé, de l'accès universelle aux soins, de la fonction publique et la directrice de l'institut national d'assurance maladie (INAM) ont rencontré les travailleurs du secteur informel et formel.

Objectif, expliquer le schéma de la mise en œuvre du mécanisme et recueillir les suggestions et propositions des uns et des autres pour une amélioration du système.

"Le gouvernement a pris la décision d'organiser la solidarité entre les citoyens à travers l'assurance maladie universelle" a rappelé Myriam Dossou-d'Almeida, directrice de l'INAM.

Le Prof. Mijiyawa a expliqué que l'accès à la CSU a pour base la paix de tous les citoyens dans le pays. Il a rappelé que l'Institut national de l'assurance maladie (INAM) concernait les fonctionnaires et les retraités de la fonction publique (civils et militaires), mais avec AMU c'est d'étendre la CSU à toute la population. Il poursuit que pour asseoir cette CSU, la population doit s'imprégner de ses caractéristiques afin d'apporter des idées pour la construction solide et de qualité de AMU.

Le ministre a cité les trois

catégories de personnes qui auront besoin de la CSU, de même que les deux structures qui vont s'occuper de ces catégories. Ainsi, poursuit-il, INAM va s'occuper de la catégorie 1 qui rassemble les fonctionnaires et retraités de la fonction publique ; la catégorie 2 et 3 seront gérées par la Caisse nationale de sécurité sociale du Togo (CNSS). Le professeur a précisé que la catégorie 2 comprend deux sous-secteurs à savoir le secteur privé formel et le secteur privé non formel. " Chacun de ces trois catégories à ses spécificités et c'est

ce pourquoi, nous allons engager des discussions pour rendre opérationnel les instructions du chef de l'Etat, nous aurons plus de souplesse, mais il y aura un encadrement, nous serons attentifs aux préoccupations nous permettant à chaque étape de tirer des leçons pour nous améliorer pour l'étape suivante ", a conclu le ministre Mijiyawa.

Le ministre Bawara a relevé que les gains constatés dans la catégorie 1 suivie par INAM, ont amené le chef de l'Etat Faure Gnassingbé à voir l'importance de la généralisation de l'assurance maladie



Au micro, le ministre Gilbert Bawara

pour que toutes les couches de la population puissent accéder à la CSU dans les coins les plus reculés. Concernant la réunion il a ajouté que " nous devons prendre en compte des observations formulées pour améliorer les réponses que les organismes de la gestion de l'AMU, (INAM et CNSS) doivent prendre en compte pour apporter des réponses satis-

faisantes. Nous devons nous mobiliser parce que AMU nécessite impérativement l'amélioration et le renforcement du système de santé, les infrastructures d'accueil, le personnel de santé et la disponibilité des médicaments ", a dit le ministre Bawara.

Pour rappel, l'AMU prévoit un panier de soin pour trois catégories de personnes

Gautier A.

4ème Sommet G20 Compact With Africa :**Faure Gnassingbé accueilli en grandes pompes à Berlin**

À l'invitation de Olaf Scholz, Chancelier de la République Allemande, le Chef de l'Etat Togolais Faure Gnassingbé est arrivé à Berlin où il prend part à partir de ce Lundi 20 Novembre 2023 au quatrième sommet G20 Compact with africa.

La communauté togolaise venue des quatre coins de l'Allemagne s'est donnée rendez-vous dans la capitale fédérale pour réserver un accueil des grands jours au Président de la République.



Le Président Faure Gnassingbé accueilli par une foule

Malgré le froid glacial qui s'abat sur toutes l'Europe et particulièrement sur l'Allemagne, hommes, fem-

mes, jeunes, enfants ont voulu, à travers la forte mobilisation prouver leur fierté d'appartenir au Togo et témoi-

gner par la même occasion au Chef de l'Etat que sa politique intérieure est en phase avec leurs aspirations profondes.

Dans la capitale allemande, en marge de ce sommet qui réunira plusieurs dirigeants du monde, Faure Gnassingbé échangera avec ses pairs, des partenaires et des investisseurs étrangers sur les potentialités économiques du Togo, de même que les opportunités d'investissement qu'offre notre pays.

L'éveil.tg

Savanes / Carrefour Des Jeunes À Dapaong :

Un Éclatant Succès Grâce Au Parrain Noël De Poukn

Après la région centrale en Mai dernier, c'est le tour de la Région des Savanes d'accueillir le Carrefour des Jeunes le mercredi 22 novembre 2023.



Photo de famille

À Dapaong, c'est la salle de réunion de l'hôtel Leota de la ville qui a prêté son cadre pour la cérémonie d'ouverture de " carrefour des jeunes ", un rendez-vous national d'échange entre les jeunes entrepreneurs et des personnalités privées et publiques du Togo, initié par le cabinet yilim.

Pour l'étape des savanes, placée sous le thème : " rôle des TPME dans le développement économique des collectivités territoriales au Togo " c'est l'honorable

Noël DEPOUK'N Président Directeur général de zénith groupe qui parraine les 03 jours de partage d'expériences et de réseautage.

" Le gouvernement Togolais a bien pris la mesure de l'intérêt de l'entrepreneuriat à travers la feuille de route 2020-2025 dans son axe 3. Les statistiques démontrent que la région des savanes a besoin de ces initiatives pour promouvoir l'entrepreneuriat et atténuer le niveau de déséquilibre et de disparités constaté... "

a lancé le natif des savanes.

Dans son discours d'ouverture, le préfet de cinkasse YANANI tiebekabe a salué l'initiative et souhaité plein succès aux travaux :

" Je me réjouis de voir le fort engagement des autorités de la région à cette initiative...Cela prouve une fois encore leur disponibilité, leur écoute et leur foi placée en cette jeunesse entrepreneuriale... C'est l'occasion pour moi de féliciter le cabinet yilim et le parrain Noël DEPOUKN qui



Noël De Poukn fce aux médias

ambitionne de favoriser l'émergence d'un tissu économique compétitif à fort potentiel de croissance pour accompagner la politique du gouvernement... "

Au cours d'un panel de haut niveau qu'il a coanimé avec d'autres paneliste sous la modération de Mme Médissa Sama, Directrice Générale du Cabinet Yilim, le PDG de Zenith a su partager ses expériences et son parcours avec les jeunes entrepreneurs.

Il a eu à tenir un langage de vérité envers eux. Le monde de l'entrepreneuriat est jonché de beaucoup d'embuches. Il faudra s'armer de courage pour relever les défis.

Noel De Poukn faut-il le rappeler est un manager modèle qui met tous les moyens pour aider à l'épa-

nouissement des jeunes à travers ses différentes sociétés mais qui travaille à la modernisation de la région des Savanes dont il est originaire.

À son actif plusieurs actions dans le cadre politique, culturel et humanitaire. Il y a quelques jours seulement, il offrait encore à cette même région une bibliothèque moderne logée à Barkoissi.

Une visite des stands des jeunes promoteurs des produits locaux a mis fin à la cérémonie d'ouverture de ce rendez-vous du donner et du recevoir.

En acceptant de parrainer l'évènement Noel De Poukn vient de prouver une fois encore qu'il porte la région des Savanes dans son cœur.

A Lomé, les producteurs africains de coton réfléchissent sur la professionnalisation de la filière

La capitale togolaise abrite depuis mardi 21 novembre une rencontre des producteurs africains de coton consacrée à la professionnalisation de la filière. Les travaux organisés par l'Association des producteurs de coton africain (AProCA) réunissent à Lomé, les 15 pays membres.

Durant trois jours, il s'agira pour les acteurs de réfléchir sur les stratégies à mettre en œuvre pour améliorer la filière.

Concrètement, des questions relatives au mécanisme de fixation du prix de vente de la fibre de coton sur le marché international et la

recherche de financement pour former les producteurs seront abordés au cours des discussions.

En outre, des résolutions seront prises concernant l'amélioration des conditions socio-économiques des producteurs du coton africains, l'augmentation du rende-

ment ainsi que la professionnalisation du secteur.

" Les associations des producteurs de coton africains ont pris conscience que les problèmes de la filière cotonnière en Afrique ne pourraient être résolus que si l'ensemble des acteurs de la filière cotonnière deviennent



La table d'honneur à l'ouverture des travaux de l'atelier bilan

des vrais professionnels, chacun à son niveau... ", a indiqué Kouroufei Koussouwè, Président de l'AProCA.

Pour rappel, l'AProCA créée en décembre 2004 à

Cotonou au Bénin a pour mission principale, la défense des positions des producteurs africains dans les instances régionales et internationales du coton.

G.A

18^e Foire internationale de Lomé (FIL) : C'est parti !

Rendez-vous de bonnes affaires et de grandes opportunités, la Foire internationale de Lomé égraine son 18^eme chapelet cette année. Prévues du 22 novembre au 3 décembre, l'activité foraine cette année rassemble plus d'un millier d'exposants. La cérémonie officielle de lancement a été effectuée hier jeudi 23 novembre sur le site du Centre togolais des expositions et foires (CETEF).

Le thème retenu cette année est " Connecter les marchés pour une forte croissance des échanges commerciaux "

Le lancement officiel a été présidé par le PM Victoire Dogbé. Etaient présents à cette activité, Mme Kayi Mivédor Sambiani, ministre en charge du commerce. Autorités politiques, organisa-

tions du secteur privé, opérateurs économiques n'ont pas voulu se faire conter l'évènement.

Dr Alexandre de Souza, dans son speech au cours de cette cérémonie officielle de lancement a expliqué le fait que cette foire constitue un enjeu national. Il s'agit d'une activité où tous les secteurs sont présents. Une opportuni-

té pour explorer les multiples défis.

Au programme, des conférences débats, des rencontres B to B, des panels d'experts. Les participants auront l'occasion d'aller à l'assaut des marchés étrangers. Ils bénéficieront également de renforcements de capacités. L'occasion faisant le larron, le premier responsable du



Coupure du ruban symbolique

CETEF a exprimé sa gratitude aux différents partenaires et sponsors, ainsi qu'aux pays représentés.

En matière d'innovation, une boutique dénommée Togo Mall, dédiée aux produits locaux est ouverte sur le site. Elle sera opérationnelle après la foire.

Dans son allocution ayant précédé le lancement des activités la ministre en charge du commerce a profité de l'occasion pour inviter les

opérateurs économiques à participer aux activités de cette fête foraine. Elle n'a pas manqué d'adresser ses vives félicitations au staff du CETEF pour les efforts déployés dans l'organisation de ce 18^eme acte.

Une visite guidée a permis aux autorités présentes lors de ce lancement de visiter les différents stands prévus pour la circonstance.

M F

Togo : Lomé capitale de l'intelligence artificielle en mars 2024

La capitale togolaise accueillera du 19 au 23 Mars 2024, la Semaine de l'Intelligence artificielle. Une rencontre de haut niveau des acteurs de cette science très prisée dans beaucoup de domaine de la vie.

Coorganisé par le Conseil International de l'Intelligence Artificielle, CONIIA et Human IA, l'annonce de la tenue de cet évènement a été faite Dimanche 19 Novembre 2023 dans un grand Hôtel de Lomé en présence de 150 patrons de presse. Pour la première édition, le thème choisi est : " L'IA au Togo et en Afrique ; État des lieux, opportunités et enjeux sociétaux ".

L'objectif visé par cette rencontre de Lomé est de parvenir à l'excellence dans le domaine de l'intelligence africaine.

La Semaine de l'Intelligence Artificielle à Lomé (SIA 2024) sera une occasion pour dresser le bilan de l'intelligence artificielle et d'explorer ses potentialités pour participer au développement des pays africains.

Elle permettra de sensibiliser le grand public togo-

lais, les étudiants, les décideurs et les institutionnels sur les avancées notoires de l'intelligence artificielle. L'évènement permettra aussi de partager des compréhensions et perceptions, autour de conférences informatives, de sessions de démonstrations pratiques et pédagogiques, et d'ateliers interactifs accessibles à tous.

" Je vous convie à partager cette vision. À rejoindre cette dynamique qui ne manquera pas de transformer votre pays et de profiter à chaque Togolais. Ensemble, faisons de l'intelligence artificielle une passerelle vers l'avenir et élevons le Togo au rang de leader africain et mondial dans le domaine du futur ", a déclaré Jérôme Ribeiro, Président - Fondateur de Human AI.

Au rang des activités qui vont meubler la SIA 2024, on note pour la première

journée de l'évènement des introductions sur l'IA. Le deuxième jour sera consacré à la mise en pratique concrète avec des conférenciers et des facteurs, qui montreront ce qui est réalisable dans tous les domaines d'activités.

La troisième journée de la Semaine de l'Intelligence Artificielle à Lomé (SIA 2024) fera honneur à l'éthique de l'IA autour du thème " La place de l'humain et son credo : l'intelligence artificielle au service de l'humanité ". Il s'agira de démontrer les mérites de la collaboration entre l'intelligence artificielle et les humains lorsque la technologie est bien maîtrisée.

Lors de la quatrième journée, des présentations seront faites sur les avancées technologiques et les projets de recherches révolutionnaires dans le secteur de l'intelligence artificielle. Le dernier jour de la



Remise d'attestation

Semaine de l'Intelligence Artificielle à Lomé (SIA 2024), sera pour sa part consacré au futur de l'IA et plus précisément les perspectives au Togo.

L'évènement pourrait propulser le Togo, qui occupe actuellement la 23^e place sur le plan national et la 145^e à l'échelle mondiale en matière de l'IA, selon le classement d'Oxford Insights 2023, sur les pays les mieux préparés à l'adoption de l'intelligence artificielle.

La cérémonie de lancement de la SIA 2024 a été couplée avec la remise d'une distinction à Malik Morris Mouzou, seul Docteur togolais en intelligence artificielle. Ses efforts pour la démocratisation permanen-

te de l'IA ont été reconnus à travers ce prix reçu des mains Jérôme Ribeiro, Président de HUMAN IA.

Avant la soirée de lancement de la SIA 2024, près de 70 journalistes ont été formés sur les notions de l'IA, son rôle dans la vie des hommes et son importance dans le journalisme.

Notons que l'intelligence artificielle est un ensemble de théories et de techniques visant à réaliser des machines capables de simuler l'intelligence humaine. Souvent classée dans le groupe des mathématiques et des sciences cognitives, elle fait appel à la neurobiologie computationnelle et à la logique mathématique.

L'éveil.tg

Nouveaux équipements au profit des radios rurales

Au Togo, le processus de modernisation des médias publics se poursuit. Le ministre de la communication et des médias a réceptionné mardi 21 novembre un lot de matériel de production et de diffusion dédié aux radios rurales et communautaires de la région des Savanes.

Ces nouveaux équipements destinés à renforcer la qualité de la diffusion des radios dans la partie septentrionale du pays est un don de l'ambassade de France qui s'inscrit dans le cadre de la coopération entre les deux

pays dans le domaine de la communication.

Le lot réceptionné est constitué, entre autres, d'émetteur, de tables de mixage numériques, d'antennes dipôle, d'enregistreurs numériques, d'ordinateurs ainsi que des

micros.

Au total, ce sont 09 radios rurales et communautaires qui vont améliorer leurs offres radiophoniques ainsi que la qualité de l'information, à travers cette dotation.

Pour rappel, l'ambassade



Remise symbolique du matériel

de France intervient également dans la formation professionnelle des journalistes, techniciens et acteurs des médias publics et privés à

travers son Projet de formation et d'appui au secteur de l'audiovisuel et des médias (PROFAMED).

G.A

Air France veut renforcer sa présence au Togo

Air France veut renforcer ses liens avec le Togo et y agrandir sa flotte. La compagnie a fait part de cette ambition lundi 20 novembre dernier au cours d'une audience accordée par le Premier ministre, Victoire Tomegah-Dogbé à une délégation conduite par la présidente du conseil d'administration Anne-Marie Couderc.

Les échanges ont notamment porté sur les activités de la compagnie et la célébration de ses 90 ans.

"Nous avons profité de l'opportunité de fêter les 90 ans d'Air France, dont 76 ans de liaison avec le Togo, pour faire un point

sur nos relations et voir comment nous pouvions les améliorer et les développer. Nous avons eu la chance de pouvoir rencontrer la Première ministre qui nous a accueillis. Nous avons pu évoquer à la fois les points de satisfaction et les points

qui pouvaient demander des améliorations.", a indiqué Anne-Marie Couderc

Pour la compagnie qui est confrontée à des difficultés dans les pays du sahel à savoir, le Mali, le Burkina Faso et le Niger, c'est l'occasion de resserrer



les liens avec le Togo.

"Il nous paraît que dans ces périodes qui sont des périodes un petit peu compliquées, il faut renforcer nos liens." a confié la diri-

geante.

Pour rappel, Air France dispose d'une ligne direct Paris-Lomé qui s'effectue cinq fois par semaine

Togocom Sponsor Officiel

Retrouvez-nous à la 18ème Foire Internationale de Lomé

18ème

22 NOV
03 DEC
2023

FOIRE

INTERNATIONALE
DE LOMÉ

Foire de toutes les opportunités

CETEF
TOGO-2000

togocom.tg

Avancer. Pour vous. Pour tous.

L'hippopotame, un décimât silencieux met l'espèce en danger d'extinction

Un nombre important d'hippopotames en Afrique est clandestinement massacré et si rien n'est fait d'ici 30 ans, le colosse deviendra vulnérable et disparaître de la terre. Ainsi, des réseaux de trafiquants font tout pour passer par les mailles grâce à la corruption, malgré les efforts des ONG internationales, telle qu'EAGLE-Togo qui accompagne les autorités pour que les textes sur la protection des espèces protégées soient appliqués.



Unhippopotame

Les principales menaces qui pèsent sur les hippopotames sont la chasse pour la viande et pour ses dents et la diminution drastique de l'habitat. Le déclin des hippopotames est spectaculaire et s'est produit dans un temps record. Notamment en République démocratique du Congo et aussi en Afrique de l'ouest.

Mais dix pays africains dont le Togo ont accusé l'Union Européenne de mettre en péril la survie de l'hippopotame. La raison : Bruxelles s'est opposée à la proposition d'interdire totalement le commerce des produits issus de l'hippopotame, au cours d'une rencontre internationale sur la protection des espèces en voie d'extinction.

La chasse illégale pour sa chair et pour ses dents en ivoire est considérée comme l'une des raisons de la disparition de l'hippopotame. En effet, les dents d'hippopotame sont prisées par les chasseurs d'ivoire et figuraient parmi les parties de mammifères les plus couramment saisies en 2020, selon un rapport de la Commission européenne.

La population des hippopotames est aujourd'hui évaluée entre 115.000 et 130.000 individus. Celle-ci a cependant connu un déclin de 30 à 50 % au cours de la dernière décen-

nie. En 2016, ces mammifères amphibiens ont été classés comme vulnérables à l'état sauvage et inscrits sur la liste rouge de l'Union internationale pour la conservation de la nature (UICN).

Actuellement, ces mammifères sont répertoriés comme une espèce de l'annexe II de la CITES, ce qui veut dire qu'ils ne sont pas directement menacés d'extinction, mais pourraient le devenir si leur commerce n'est pas réglementé. En septembre, le Parlement européen a appelé la Commission européenne à soutenir le statut d'annexe I pour les hippopotames et d'autres espèces.

Au Togo, les hippopotames sont intégralement protégés, et on en compte une cinquantaine. La vallée du Mono, compte à elle seule, plus d'une trentaine d'hippopotames, selon le rapport de l'ONG CDAC. La détention, la circulation et la vente de trophées d'hippopotames, sont punies par les articles 761 et 796 du nouveau Code pénal du Togo. L'article 761 par exemple réprime d'un maximum de cinq ans de prison et de cinquante millions d'amende, toute personne qui directement ou indirectement commercialise sans droit, une espèce animale protégée.

Ainsi, un dépeuplement qui ne dit pas son nom, menace la population des hippopotames dans le fleuve Mono au sud-est du Togo. Afin de freiner les actions des braconniers, le Fonds pour l'environnement mondial (FEM) et le PNUD ont sensibilisé les populations riveraines. Celles-ci s'est organisé pour lutter contre la destruction de cette espèce qui constitue le patrimoine culturel de cette contrée du Togo.

Les actions de FEM et du PNUD consistent essentiellement à intéresser les populations à des activités génératrices de revenus ce qui les éloigne peu à peu du braconnage. Ils sont également sensibilisés sur l'importance de sauvegarder la biodiversité de l'écosystème.

En 2016 déjà, la coopération allemande (GIZ), avait formé des éco-gardes (gardes du site) pour mettre fin aux activités de braconnage au niveau des mares de Logoe, Afi, Afito, Dindin et Avli, abritant ces mammifères aquatiques.

En effet, le projet de conservation des hippopotames intervient dans une zone à forte densité de population humaine (200 à 300 habitants au km carré) de la zone littorale du Bénin et du Togo, aux enjeux fonciers importants et où l'agriculture constitue la principale activité et occupe près de 80 % des personnes.

Dans leur quête de terrains, les paysans convertissent les habitats de la faune en champs de cultures entraînant ainsi des conflits homme-hippopotame qui se traduit par des dégâts sur les récoltes et par l'abat-



Unhippopotame tué

tage illégal des animaux. De leur côté, les pêcheurs enregistrent parfois la destruction de leurs engins de pêche.

En l'absence totale d'aire protégée, on note qu'il existe quelques îlots inaccessibles où se concentrent les rares espèces fauniques. Mais la pression démographique accroît de plus en plus les menaces sur ces îlots qui sont des sites communautaires ou des propriétés individuelles.

L'initiative commencée depuis 4 ans vise à sécuriser le statut foncier de sites individuels au profit de la conservation des espèces menacées. La situation dans la vallée du Mono/Couffo constitue un cas d'école pour l'Afrique de l'Ouest pour la conservation des hippopotames et leur cohabitation avec les populations locales.

Le projet vise la sauvegarde de la biodiversité et des espèces menacées dont l'hippopotame et l'amélioration des conditions de vie des populations locales grâce à l'installation d'une réserve biologique communautaire pilote de 400 ha comme support scientifique, culturel et didactique dans la vallée du fleuve Mono. Les différents groupes bénéficiaires du projet sont les agriculteurs, les pêcheurs, les éleveurs, les chasseurs, les commerçants et les femmes surtout pour l'utilisation de bois de chauffe nécessaire au fumage de poissons.

Pourtant, l'hippopotame joue même un rôle important dans la biodiversité. En déféquant dans les rivières, il les enrichit avec du sili-

cium, un élément indispensable à la croissance de micro-algues essentielles à l'écosystème des rivières africaines. Les hippopotames sont particulièrement vulnérables face aux menaces car ayant une productivité très lente. Les femelles n'atteignent en effet leur maturité sexuelle qu'à l'âge de 10 ans, et la gestation est longue, elle qui dure 8 mois.

Selon Rebecca Lewison, coprésidente du groupe de spécialistes des hippopotames de l'UICN, la plus grande menace pour les hippopotames est la perte et la dégradation de leur habitat. " Les hippopotames dépendent de l'eau douce pour survivre, ce qui les met souvent en conflit avec les communautés locales qui ont également besoin d'eau douce pour l'agriculture, l'énergie, la pêche et le développement résidentiel. Les conflits hippo-humains sont en augmentation, en particulier en Afrique de l'Ouest, où les populations d'hippopotames communs déclinent rapidement. Les conflits hippopotames-humains entraînent malheureusement des décès d'hippopotame et d'humains et ont contribué à un problème connexe de chasse non réglementée pour la viande d'hippopotame et l'ivoire, qui se trouve dans leurs dents canines.", a-t-elle déclaré.

Rappelons que les hippopotames sont déjà répertoriés comme une espèce de l'annexe II. La prochaine convention aura lieu en novembre prochain.

(EAGLE-Togo/octobre/2023)

Forfait internet expiré, mégas lé kèdèèè...



Récupère gratuitement tes mégas expirés en renouvelant ton forfait.

***909*2#**

Forfaits internet avec délais gratuits

Prix	Volume	Validité	Délais gratuits
600F	400Mo <small>0.40Go</small>	3 Jours	+1 jour
1000F	1Go <small>1.00Go</small>	7 Jours	+3 jours
1500F	1,6Go <small>1.60Go</small>	7 Jours	
3000F	3Go <small>3.00Go</small>	30 Jours	+5 jours
5000F	6Go <small>6.00Go</small>	30 Jours	
10000F	20Go <small>20.00Go</small>	30 Jours	
15000F	60Go <small>60.00Go</small>	30 Jours	
25000F	110Go <small>110.00Go</small>	30 Jours	

Récupère gratuitement tes Mégas expirés en renouvelant ton forfait.
Forfaits internet à partir de 600F
Volume expiré disponible jusqu'à 5 jours.
Consultation solde expiré *909*90#

togocom.tg   

Avancer. Pour vous. Pour tous.



Réception n°0254/29/10/04 HAAC

L'ÉVEIL
de la nation

Siège : Agbalépédogan, non loin de la Pharmacie Vigueur
Tél: (00228) 22 32 85 95
Directeur de Publication:
Sama T. DJOBO

Rédaction:
Biva KPELAFIA,
Sam DJOBO,
Moudjib FAI ANA
Gautier A.
Kahf DJOBO (Stagiaire)

Secrétariat :
AGBERE Takira
Imprimerie:
La Colombe
Tirage :
2.500 exemplaires